

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . 35 id. id.  
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 60 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 6 pesetas en adelante y además 15 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 céntos la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y recibidos, A. Lorette, 61, rue Chaurmartin

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 2 de agosto de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 7.124

## Sírvase V. probar

los VINOS FINOS de mesa del conocido cosechero

ANGEL G. de ARTECHE.—HARO.—RIOJA.

Recomendados por su pureza y legitimidad á los paladares mas inteligentes y delicados.

De venta en colmados, confiterías y restaurants.

Representante en Gerona, D. Manuel Cisa, Cármen, 46.

## REVISTA DE MADRID

El instinto.—Gérmenes.—Calor apropiado.—El pan de cada día.—Epidemia en puerta.—Sofocarse y tener viruelas.—El vehículo.

Los madrileños, elevados del instinto de la huida ante el peligro, hacen nocturnas emigraciones á los puntos culminantes de la población ó á los límites del recorrido de los tranvías, buscando aire que respirar. Sobre todo los tranvías eléctricos, por su mayor velocidad, tiene tantos abona-dos, que se llenan en todos los viajes y dejan al final de la calle de Serrano ó en el Hipódromo población bastante para formar un campamento. Los balcones, las aceras, las sillitas de los paseos, son aposentos de los protestantes sedentarios, que no abandonan sus posiciones hasta llegar la mañana; y los otros, los que huyen, en vano buscan el fresco, pues como el que busca la felicidad, oyen siempre la voz «Adelante» sin alcanzarla nunca.

Sabido es que en estado latente pueden vivir muchos gérmenes hasta encontrar calor apropiado para su desarrollo.

Con el senegaliano que ahora tenemos se desarrollan todos los gérmenes miasmáticos imaginables.

Con la rapidez del incendio se propagan los robos, sin fijarse en el infimo valor de lo arrebatado á la voluntad ajena; si es preciso se atraca y asesina por dos pesetas como en el arcaico Marraket, mientras

las autoridades se emperezan con la enervación.

Otro germen desarrollado son las diferencias entre patronos y obreros panaderos.

Aquéllos nechan la culpa á los obreros hasta de la carestía del artículo, y éstos se defienden demandando algo de la excesiva ganancia de los dueños de tahona. Fórmase discusiones de las que el público no sacará deducciones muy honrosas para los tahoneros, y eso que el público no conoce los dormitorios en que los obreros viven hacinados, sin aire, sin luz y sin la más leve noción de limpieza ó higiene.

Y mientras, los paganos madrileños tenemos que ir oliendo donde cuecen para conquistar el pan de cada día, que suele ser mezquino, mal cocido ó duro.

Cuando un litigio como este redunde en perjuicio de un tercero, que es el público, no estaría de más que las autoridades intervinieran con una imposición si es preciso (que si lo es), para sentar la mano á los venales tahoneros que bajan el pan cuando quieren y lo suben sin razón justificada, pero siempre de mala fé, y el comercio de mala fé, se castiga.

Cuando viene un mal no viene solo. En el Hospital provincial y en varias las casas se han presentado muchos casos de viruela; la epidemia está en sus prolegómenos.

Si no es cierto lo que dice un colega, asegurando que variolosos y enfermos co-

munes están mezclados en el Hospital provincial, si lo es que éste no tiene condiciones para albergar á los atacados de una epidemia; los que se presentan con viruela serán llevados al Hospital de San Juan de Dios, pero es cruel llevar á un enfermo en camilla durante tres kilómetros, por un escapado donde lo freirán los rayos solares.

Si era un error de diagnóstico, al llegar al nuevo edificio es varioloso típico, porque del sofocón le dan viruelas.

En cambio el hospital de epidemias, tan necesario en toda gran población, sigue siendo una etópeia, y los coches para conducir enfermos, idem de lienzo, si se exceptúa los simones, para tener un medio de propagar el mal, y de los mejores.

Porque mejor vehículo que un coche, no lo hay.

Tartarin.

Madrid 30 julio de 1900.

## DE TODAS PARTES

En la actual Exposición de París causa la admiración que los inteligentes el célebre reloj de Falconnet titulado «Les trois graces.»

Hace poco se ofreció por él á su dueño la suma de 1.220.000 francos. Pero el conde de Camondo no quiere consentir en separarse de esta joya del arte, que piensa destinar despues de su muerte al museo del Louvre. El padre del conde había comprado el reloj en cuestión por 101.000 francos, mientras que el baron Double, al anterior propietario, no había pagado mas que 7.000 francos por él. El anticuario que tal negocio hizo había comprado esta valiosa joya en el año 1850 por 1.500 francos.

¡Que carrera en 50 años!

Hermann Hannemann, de Berlin, ha inventado un teléfono de bolsillo. Como el uso de las campanillas eléctricas es casi general, los hilos de éstas pueden utilizarse para comunicar telefónicamente.

El teléfono de bolsillo deberá ponerse en comunicación con los hilos de las campanillas que

existen en hoteles, hospitales, etc, así como en las casas particulares, y es de esperar que cuando cada individuo lleve su teléfono, todos podamos comunicarnos desde habitaciones distintas, bastando para ello sacar nuestro teléfono, como hoy sacamos nuestro reloj.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Situación de los beligerantes. Observaciones finales.

Ni la anexión á la colonia del Cabo de la República de Orange, ni la ocupación de Pretoria, han logrado poner término á la campaña del Africa austral. Los boers siguen resistiéndose y dando que hacer á los ingleses; Dewet, perseguido por multitud de columnas, ha logrado, no solo esquivar la persecución, si que tambien apoderarse de un tren y su escolta. En los alrededores de Pretoria ocurren continuos combates en que no siempre los ingleses llevan la mejor parte. La prensa inglesa manifiesta el malhumor que causa una campaña de cerca de once meses de duración, y que aun no se sabe cuando acabará; no falta periódico que aconseje sustituir á lord Roberts por Davett. El general Carrington, que desembarcó en Beira á mediados de abril, ha perecido, por fin, en la frontera norte del Transvaal, sin que sea posible aun comprender qué ventajas ha obtenido la columna que bajo sus inmediatas órdenes ha dado tan largo rodeo.

Claro es que todos los triunfos mas ó menos importantes alcanzados por los boers, y su prolongada resistencia, no podrán impedir el triunfo definitivo de Inglaterra, para cuya nación ha sido suerte extraordinaria el no verse envuelta simultáneamente en otro conflicto. De todos modos la guerra anglo-boer por no ser ya dudoso el resultado, por el carácter de languidez que ha de presentar en adelante, por su mucha duración, y por estar pendiente la opinión pública de todos los países de los sucesos

— 120 —

—No hay otro medio de hacerla admitir la herencia de D. Ildefonso; no sólo la rehusa, sino que la rechaza también su protector D. Alberto.

—D. Alberto! exclamó doña Rosa sorprendida.

—D. Alberto.

—¿Quién es ese caballero que la protege? Es anciano? ¿Se llama Pérez Ruiz?...

—Ignoro sus apellidos; sólo sé que es un anciano venerable que la quiere como un padre, como D. Ildefonso me quería á mí. Sólo sé que en vez de inspirarme su presencia el desasosiego y la inquietud que causa en nosotros la presencia del amante favorecido, me inspira la ancianidad que salva á la juventud de los peligros inminentes que la asedian.

—Indudablemente es él! exclamó doña Rosa como hablando consigo misma.

—Le conoce usted?

—¿Qué edad podrá tener el protector de Julia?

—Debe rayar en los sesenta años.

—¿Es alto, habla con cierto misterio y el timbre de su voz, es suave y melodioso?

—Sí, atrae cuando habla: cuando le oimos no podemos creer que aquella fisonomía, que aquella voz, que aquellos ademanes puedan mentir ni pueda engañar.

—Es él! es él! dijo súbitamente doña Rosa.

—Celebro infinito que no sea desconocido para usted, porque de ese modo podremos saber todo el pasado de Julia, ya que hace muchos años que la protege contra las asechanzas del vicio con su cariño paternal.

—Veintiséis años han trascurrido desde la última vez que le hablé; no le he vuelto á ver desde entonces; sin embargo, le hablaré. Pero te exijo, como pudiera exigirtelo tu misma madre, que no veas á Julia Herrera hasta que yo sondee á ésta y á D. Alberto. Creo que ella es buena, pero des-

— 117 —

—Con todo mi corazón. Pero, dime: ¿es cierto que Julia, que vino de América con el exclusivo objeto de arrancarte la herencia que posees indebidamente, desiste de sus pretensiones y se resigna á que tu disfrutes en paz y en gracias Dios los bienes que legalmente adquiriste?

—Es cierto; es indudable, doña Rosa.

—Pues eso es incomprendible!

—Sin embargo, sucede.

—Pues eso es absurdo!

—Es absurdo considerándolo á sangre fría. Es absurdo ese hecho medido con el compás de la razón; pero es posible y hasta justificado si se mide con el compás de la locura.

—Mi prima está demente! exclamó asombrada doña Rosa.

—Su razón se ha extraviado como la mía, contestó Alfredo.

—¿Qué dices, hijo mío? repuso con un arranque nacido del corazón su protectora sobresaltada.

—No se asuste usted por ella ni por mí, doña Rosa; nuestra locura no es de las que llevan á los que la padecen á un manicomio; los dementes como nosotros tenemos una monomanía pacífica: la monomanía del amor.

—Ah... respiro! pero no por eso salgo de mi sobresalto.

—Esté usted tranquila, madre mía, y permítame que le dé este dulce nombre. Mi venida á esta casa en este instante tiene por móvil abrir á usted de par en par mi corazón y revelarles mi secreto.

—Tiemblo de adivinarlo!

—Es forzoso, sin embargo, que usted lo sepa y me aconseje cómo debo obrar. Usted es la única persona que por mí se interesa en el mundo, pues soy un infeliz expósito que ignora á quiénes debo el sér; y por eso me hecho en brazos de mi protectora y le doy el cariñoso nombre de madre.

que en China se desarrollan, ha perdido casi todo el interés que despertó en su período álgido. Por tales razones creamos oportuno poner término con éste á la serie de artículos que le hemos dedicado, escribiendo como resumen y consecuencia de ellos algunas consideraciones.

Fijándose en el estudio de las consecuencias que de esta campaña pueden deducirse, cabe protestar desde luego contra la exagerada idea de que para obtener en la guerra éxitos decisivos, basta reunir en un momento dado unos cuantos tiradores excelentes, armados con los fusiles más perfectos. Prescindiendo de que en la mayor parte de los países será difícil no solo encontrar ya formados, sino aun formarlos, un conjunto de tiradores como los boers, es fácil ver que la guerra no puede reducirse en modo alguno á un simple *sport* cuyo objeto sea *la caza* del hombre. Las victorias no han de reducirse á causar bajas al enemigo, y son inútiles si no se saca fruto de ellas. Cuando las fuerzas de los ingleses eran aun escasas, una vez encerrado en Ladysmith el general White, tenían los boers elementos suficientes para, sin descuidar el cerco de aquella plaza, seguir el avance, llegar hasta Durban é impedir, ó por lo menos molestar el desembarco de los ingleses. Es sorprendente que el ejército inglés, batido en Spionkop, y teniendo que pasar en retirada un río de alguna importancia, el *Tugela*, pudiera salvarse. A no carecer los boers de la cohesión y disciplina que forman la base de los verdaderos ejércitos, el de Buller quedara entonces destrozado é igual suerte le hubiera cabido en Magersfontein el de lord Methuen.

Los desastres sufridos por los ingleses al principio de la campaña se debieron no solo á la escasa capacidad de los generales, si que también á la defectuosa organización del ejército británico que se halla principalmente preparado para expediciones coloniales que no exijan fuerzas numerosas. Puede decirse que la unidad superior es el regimiento, y aunque está prevista la formación de divisiones y cuerpos de ejército, hay que improvisarlos en el momento de la campaña, poniendo en contacto multitud de elementos que se desconocen mutuamente. Esto unido á los

defectos ya indicados en otro artículo, dió al ejército inglés cierto carácter de improvisación que no fué favorable para el buen éxito de las primeras operaciones. Tuvo además la desgracia de que ni Buller, ni Methuen, ni Gatacre, fueron suficientemente espertos; pero cuando lord Roberts tomó la dirección de las operaciones demostró que los principios generales que siempre se han aplicado al arte de la guerra no habian en modo alguno caducado. Cierta es que los ingleses tenían á su favor la superioridad numérica; pero habian de luchar no solo con la resistencia de los boers, si que también contra el clima, el desconocimiento del país, y las dificultades inherentes á toda expedición lejana.

Lord Roberts no cayó en el lazo de atacar de frente posiciones de antemano elevadas y bien fortificadas y marchó desde *Jacobsdal* á *Bloemfontein* y desde este punto á *Pretoria* sin librar ninguna batalla de importancia. Con ello demostró que aun con el armamento moderno, la guerra ofensiva es posible, siempre que no se caiga en graves errores y que para dirigir una campaña con éxito, la inteligencia es un factor primordial.

Como hemos hecho notar en varias ocasiones, los éxitos de lord Roberts repercutieron á distancia, y á ellos debió el general Buller el avance en el *Natal*, quedando inutilizadas las fuertes posiciones de los boers, que no hubiesen podido tomarse siguiendo los procedimientos empleados en *Colenso*, *Spionkop* y *Magersfontein*.

Cuando se tengan todos los datos necesarios para el estudio de esta campaña, se verá que, á pesar del armamento perfeccionado de los boers y de su habilidad en el tiro, el tante por ciento de bajas sufridas por los ingleses resulta probablemente inferior al obtenido en guerras anteriores. Por de pronto en los combates de *Glencoe* y *Elangslaagte*, que fueron los primeros y en que los ingleses tomaron posiciones bien defendidas, sus bajas no pasaron del 7 por 100, proporción superada en las guerras napoleónicas, en la franco-alemana y en la turco-rusa. No hay pues que dejarse gujar por momentáneas impresiones, ni debe reputarse como descubrimiento prodigioso la idea de

que el soldado ha de hallarse adiestrado en el manejo del fusil; esto ha debido suceder siempre, pero ni todos los pueblos tienen igual temperamento, aficiones y costumbres, ni á todos los ciudadanos se les presentan ocasiones propicias para disponer de tiempo suficiente para llegar á ser siquiera medianos tiradores.

Por otra parte, en cuanto se refiere á la educación de los pueblos para la guerra, no basta fijarse tan solo en los elementos técnicos; esto podría resultar hasta peligroso: hay que ocuparse también, y muy especialmente, en los factores morales, en la parte psicológica, cuyo enervamiento constituye la mayor amenaza para la vida de los pueblos. Bueno es fomentar todos los ejercicios que contribuyen á vigorizar el cuerpo; pero no hay que descuidar el espíritu. Lo que ha sostenido, y sostiene aun, á los boers en su lucha desesperada y tenaz, no es su habilidad en el tiro, sino su acendrado patriotismo, el amor á la independencia. Cuando Prusia vencida en Jena trató de reorganizar el ejército, Scharrhorst, que fué el encargado de ello, decía «reforméme no solo en lo que atañe á su constitución, instrucción y armamento, si que también, muy principalmente, en lo que se refiere á su espíritu». El armamento y la táctica varían de continuo; lo único permanente es el corazón humano y este instrumento, tan difícil de fabricar, según Hamlet, es el que ha dado la victoria á los grandes capitanes que han sido siempre grandes psicólogos. No hay que olvidarlo.—B.

(Del Diario de Barcelona.)

## ASESINATO DEL REY HUMBERTO

Telegrafía de Monza que durante el día 30 y por la noche llegaron todos los príncipes de la familia Real. La Reina María Pía y el duque de Oporto llegaron en la mañana de anteayer.

El Rey y Victor Manuel y la Reina Elena llegaron á las 11 y 35 minutos de la mañana á Reggio, donde fueron aclamados por la muchedumbre. A las 12 y 35 minutos de la tarde salieron para Nápoles.

—Anteayer mañana prestaron juramento de fidelidad al Rey las tropas de toda Italia.

Reina completa tranquilidad en todo el Reino.

—De las averiguaciones practicadas por la Policía resulta que Bressi preparaba su atentado desde hace algunos días. Un mozo de un cafetín de Milán, al que iba con frecuencia Bressi, acompañado de otro individuo, ha declarado que les oyó hablar de un proyecto grandioso que asombraría al mundo.

Ha sido detenido un compañero de Bressi, llamado Giusti, en el domicilio del cual han sido hallados algunos documentos que se refieren á las relaciones de Bressi con determinados individuos residentes en América respecto del atentado.

—Dicen de Nueva York que aparece de los informes obtenidos en Nueva Jersey, que Bressi era el individuo más influyente del grupo anarquista de Patterson y que en la redacción del periódico anarquista titulado *Las Cuestiones Sociales* fué donde se tramó el complot contra el Rey Humberto.

Bressi permaneció seis años en América. La mayoría de los italianos residentes en Patterson dicen que no conocían al asesino.

—El periódico *La Perseveranza*, de Milán, abre una suscripción para erigir un monumento á Humberto.

—El cardenal arzobispo de Milán ha visitado á la Reina en la cámara mortuoria, ha orado junto con la Reina y ha bendecido el cadáver.

—Entre los innumerables telegramas de pésame, figura uno de Li Hung-Chang.

—A los fueros del Rey Humberto en Roma asistirá en representación de España un embajador extraordinario, que pudiera ser el jefe del cuartel militar de Su Magstad, general Echagü; pero si se confirma que el Emperador de Alemania asiste en persona á los funerales, entonces es muy posible que vaya un personaje de mayor categoría.

Humberto I nació en Turin el 14 de marzo de 1844. Fueron sus padres el Rey Victor Manuel II y la archiduquesa Adelaida de Austria.

Muerto Victor Manuel el 9 de enero de 1878, le sucedió en el trono Humberto.

Doña Rosa, al oír que Alfredo se expresaba con tanta ternura, no fué dueña de contener las lágrimas que gotearon de sus párpados.

—Pues bien, hijo mío, desahoga tu corazón en el mío, que te prometo aconsejarte como si se tratase de mí misma.

—Con esta esperanza voy á referir sinceramente lo que me sucede y como pienso obrar en un asunto que es de gran trascendencia para mí provenir. Acordamos los dos que aunque D. Ildefonso trató de desheredar á su hija, sabiendo que ésta vivía, aprovechándose del mortuorio falso, yo no debía poseer bienes que no me correspondían, y debía devolverlos á su legítima propietaria. Con este objeto fui, pues, á la fonda de Embajadores, donde se hospeda Julia; la ví, la hablé y me comprometí á entregarle la herencia íntegra. Julia, que se presentó en mi casa, como á usted le consta, con la idea de que dicha herencia fuese saya de grado ó á la fuerza, se negó á aceptarla cuando yo voluntariamente fui á ofrecérsela. Para descifrar este enigma necesita usted la clave, y voy á dársela. Oiga usted mi secreto. Así como hay en el mundo muertes instantáneas, hay en los corazones amores repentinos. Así como se escapa del cuerpo del mortal el alma por la ruptura de una arteria, así también se infiltra el amor en el hombre y en la mujer a primera vista en el corazón como una descarga eléctrica, produciendo el sacudimiento que se llama felicidad de la vida; nos vimos Julia y yo y nos amamos la primera vez que nos vimos; en la segunda entrevista nos lo confesamos; cuando la vea por tercera vez creo que ya no seré dueño de mí mismo y que me verá arrastrado, quizás involuntariamente, á decirle: «Antes de verte no comprendía lo que era el amor; después que te he visto no comprendo lo que es la vida sin gozarla á tu lado y sin quererte eternamente; seré tu esclavo si no quieres que sea tu señor; la herencia de

D. Ildefonso ni es tuya ni mía, es de los dos; contraigamos una boda feliz y no separemos ya nunca ni nuestros cuerpos, ni nuestros bienes, ni nuestros espíritus; perdóname tú la tacha de ser expósito, que yo te perdonaré de todo corazón la falta excusable que cometistes cegada por el amor, al que no puede resistir nunca el que ha nacido para amar.» Esto es indudablemente lo que yo le diré á Julia.

Doña Rosa, que oía en silencio el fogoso parlamento de Alfredo, le dejó terminar, y después de una breve pausa, le habló del modo siguiente:

—Os amáis, no cabe duda! No sé si alegrarme ó entristecerme al oírte la revelación de ese secreto. El matrimonio zanjaría la cuestión de los intereses; celebrándolo, ni desobedecías la última voluntad de mi tío, ni Julia quedaría desheredada; pero, ¿el matrimonio te daría la felicidad? ¿El recelo y la desconfianza acerca de la vida pasada de tu futura esposa, no engendraría en tu alma la duda, y los fantasmas que la imaginación abulta y multiplica, no acabarían por hacerte sufrir silencioso é interminable martirio?

—Julia sólo cometió la falta de escaparse del hogar paterno con el hombre falaz que la prometió su mano y que fué tan vil, que cuando la tuvo en su poder se negó como un villano á cumplir la palabra empeñada. Julia huyó de su casa por oponerse D. Ildefonso al matrimonio que ella quería contraer. Me ha referido toda su vida; creo que no me engaña; tengo tanta fe en su veracidad como en la justicia de la Providencia.

—Entonces, ¿por qué vienes á pedirme consejo? ¿Si estás decidido á unírte con ella para toda la vida, qué lograría yo con oponerme á tu tenaz resolución?

—Vaticinarme si seré feliz ó desgraciado si la realizo.

—No soy profetisa; pero veré á Julia, la sondearé y entonces podré augurar tu provenir quizás con algún acierto.

Este contrato matrimonio en 22 de abril de 1868, con la princesa Margarita de Saboya.

De este matrimonio nació en Nápoles, el 11 de noviembre de 1869, Víctor Manuel Fernando María, príncipe de Nápoles y heredero de la Corona de Italia. Este casó en Roma el 24 de octubre de 1896 con la princesa Elena, de Montenegro.

El difunto Humberto era coronel del regimiento de husares prusianos, núm. 13, y del de infantería austriaca, núm. 28.

Era jefe de la Orden de la Annunziata y caballero del Tazón de Oro, de la Jarretiera, del Águila Negra, del Elefante Blanco, de San Andrés, de los Serafines y de otras más.

Víctor Manuel, príncipe de Nápoles, que ahora sube al tren, es teniente general jefe del décimo cuerpo de ejército de Italia, coronel del ejército alemán y ostenta las mismas condecoraciones que su padre y antecesor.

Humberto combatió al lado de su padre en la guerra de la Independencia de Italia, favoreciendo más tarde el movimiento de unidad italiana.

En 1862 marchó a Palermo y Nápoles para compartir la popularidad con Garibaldi, y al mismo tiempo trabajó para la reorganización del reino de las Dos Sicilias.

El año 66 fué a París con objeto de indicar lo que a Italia importaba respecto de lo que opinaba Francia de la alianza de Italia y Prusia.

Cuando se declaró la guerra, Humberto combatió al lado de su hermano Amadeo, y en la batalla de Custoza se portó valientemente, exponiendo su vida con ardor y serenidad extraordinarios.

En aquella ocasión mandaba una división del ejército de Cialdini, y habiendo sido acometido inesperadamente por las fuerzas imperiales, rechazó el ataque formando cuadros con sus regimientos, con lo cual facilitó la retirada del general Durando.

Desde los años 73 hasta el 75, recorrió varios países, algunos de ellos de incógnito, dedicándose en todos ellos a estudiar sus costumbres, las problemas sociales, y muy especialmente la organización de los ejércitos.

Al fallecimiento de Víctor Manuel, fué proclamado rey de Italia, con el nombre de Humberto I.

En noviembre del mismo año, realizando un viaje por su Estado, fué herido por el regicida Pasanante; con este motivo todas las ciudades que recorrió el Rey, le hicieron un brillante recibimiento, demostrando así la popularidad y las simpatías de que disfrutaba el Monarca.

El Rey conmutó la pena de muerte á que había sido condenado el regicida Pasanante, por la de trabajos forzados.

Sus actos de gobierno, después de esta época, están íntimamente enlazados con los de sus presidentes de los consejos de ministros, Cairoli y Crispi.

Por esta época, Italia adquirió dominios en Africa, después de sostener sangrientas luchas.

Desde 1888, los hechos más notables del reinado de Humberto I han sido la derrota de los italianos en Sangarriti; la firma de un tratado de comercio entre Italia y Suiza, la inauguración en Roma del monumento á Giordano Bruno, en abierta oposición contra todos los elementos católicos y del Papa, que mandó celebrar, con tal motivo, funciones en desagravio en todo el mundo católico; el protectorado de Abisinia; el decreto organizando la administración civil de las colonias del Mar Rojo, que desde aquel día (2 de enero de 1890) se comprenden bajo la denominación de Colonia Eritrea.

La caída de Crispi, reemplazado por Rudini, el Gobierno italiano ocupó principalmente del mantenimiento de la triple alianza y de la reducción de los gastos generales del Estado.

Los sucesos más importantes del Reino, posteriormente, han sido: la conferencia celebrada en Roma por Humberto (14 de marzo de 1891) con el príncipe Víctor, hijo del príncipe Jerónimo Napoleón; la determinación (24 de marzo) de los límites

de la esfera de intereses anglo-italicos en el Estado Africano; los de límites ocurridos en Roma, con motivo de la fiesta obrera del 1.º de mayo.

La renovación, por seis años, del tratado de alianza con Austria y Alemania, compromiso firmado por Humberto en un viaje hecho á Milan, la inauguración en Mondorj de un monumento á Carlos Manuel I; la reunión en Roma (noviembre 1891) de un Congreso de la paz, al que asistieron representantes de casi todas las naciones europeas; la dimisión del gabinete Rudini, por diferencias surgidas respecto al presupuesto extraordinario de la guerra, y la constitución (15 de mayo de 1892) de otro ministerio presidido por Giolitti.



ALMUERZO

Huevos blandos.—Bacalao con tomate.—Lamprea á la italiana.—Merluza en pastel.—Postros.

COMIDA

Sopa de angel.—Sardinas empanadas.—Anguila á la tártara.—Pajales á la catalana.—Pastel de cangrejos.—Flan.—Helados.

**Lamprea á la italiana.**—Se corta la lamprea en trozos como de dos centímetros de grueso y á todo su ancho, y se coloca en una cacerola con aceite, vino blanco en triple cantidad que el aceite, unos dientes de ajo, dos ó tres hojas de laurel, un manejo de hierbas finas y la sal necesaria, dejándolo cocer á poco fuego.

Al servir se rocía con zumo de limón y adorna con ruedas de la misma fruta ó naranjas.

**Anguila á la tártara.**—En una cacerola con aceite rehóguese un picadillo de cebolla, perejil y zanahoria, agregando después vino blanco, un manejo de hierbas finas, laurel y tomillo. Se deja cocer por espacio de veinte minutos y se pasa por el tamiz.

Perfectamente limpia la anguila y entera se la coloca en forma de espiral en un cacerola, donde se verterá la salsa anteriormente hecha, para que hierva todo lo necesario. Se saca de la cacerola la anguila y se pasa por las parrillas para que se tueste un poco.

Al ir á servir se rocía con una salsa de anchoas bien caliente, adornándola con huevos duros y rodajas de limón.

Leon-Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Es probable que el ministro de Hacienda lleve á las Cortes un proyecto de ley de alcoholes, basado, como es natural, en un derecho diferencial en favor de los que son vínicos.

—Esta noche, de 9 y media á 11 y media, la música del Regimiento de San Quintín amenizará el paseo de la Dehesa, ejecutando las piezas siguientes:

- 1.º Paso-doble, «Que te calles».
- 2.º Americana obligada.
- 3.º Fantasia sobre motivos de la «Mas-cota».
- 4.º Tanda de walses, «La Macarena».
- 5.º Sardana.

—Ha firmado S. M. la Reina Regente el Real decreto de Instrucción pública, reorganizando los estudios de la Facultad de Farmacia.

—El domingo próximo, la sección lírico-dramática de la sociedad «Las Odaliscas» de esta ciudad dará una escogida función en el «Circo Recreativo Anglesano», poniéndose en escena la comedia *La malvasta de Siljes* y las zarzuelas *Lo somni de la Ignocencia* y *Lo primer dia*.

En dichas producciones tomarán parte la señora Pallardó y señorita Comas.

—Copiamos de un colega local: «Anteayer á las seis de la tarde el ruido de una fuerte detonación alarmó á los vecinos de las Ballesterías.

»El sereno Antonio Serva corrió inmediatamente á la casa número 30, donde aquella se había oído, y en la que vive una verdulera con cuatro hijos. La dueña estaba azorada y con el sereno subieron á

uno de los pisos donde había un niño de 7 ó 8 años de edad hijo de aquélla, y en el suelo un revolver que aquéll negó al principio haber disparado.

»Al preguntar la procedencia de aquella arma, parece que se vino en conocimiento de un suceso bastante extraño, pues la mujer declaró que la noche ó madrugada anterior habían intentado robar su casa, pues al pié de la escalera había encontrado dicha arma y un saco lleno de ropa que dijo pertenecía á un realquilado que vive en la casa.

»Examinado el saco, se encontró entre la ropa un canuto en cuyo interior había cerca de 500 pesetas en billetes de Banco.

»El disparo no causó daño alguno, y del suceso misterioso descubierta, ignoramos si se ha dado cuenta al Juzgado.»

—Nuestro respetable amigo el digno secretario de este Gobierno civil don Ignacio Tarragona, con motivo de celebrar su fiesta onomástica obsequió anteayer con una espléndida cena á varios de los numerosos amigos que tiene en esta capital, reinando durante toda la comida la expansión y alegría que se basan en el mútuo aprecio, y haciendo el anfitrión los honores á los invitados con la galantería y fineza que distinguen á tan cumplido caballero.

—Ha tomado posesión de la Jefatura de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, el teniente coronel don Francisco Villalobos Ramirez.

—El programa que el quinteto «Artístico Gerundense» ejecutará hoy por la noche en el «Café de la Independencia», es el siguiente:

- 1.º «Paraph», overture, Suppé.
- 2.º «Aires bohemos», Servais.
- 3.º «Faust», final del tercer acto, Gounod.
- 4.º «Murmuras del bosque», Cotó.
- 5.º «Lohengrin», marcha nupcial, Wagner.
- 6.º Suite de walses, Wandtenffel.

—A nombre de D. Alfonso Maria Serra, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Venus», sita en término de Setcasas, paraje llamado «Las Abretas».

—Se encarga por la autoridad gubernativa la busca y captura del asilado Enrique Pagés Jorcá, de 45 años, seltero y natural de Mierae, el cual se ha ausentado de los establecimientos provinciales de beneficencia de esta capital.

—Para la fiesta mayor de Caldas de Malavella, que promete verse muy animada, están contratadas la orquesta de Santa Coloma de Farnés, la de Lagastera y la de dicha villa, estando además contratados dos magníficos entoldados para los bailes y conciertos que durante la fiesta mayor tendrán lugar.

—Por renuncia del registrador ha sido cancelada y fenecido el expediente de registro minero de la mina de hierro sita en término municipal de Amer y paraje llamado Torrente de la Fuente.

—Según noticias de varios puntos, la cosecha de uvas presente manifiesta aspecto á consecuencia de la rigurosa sequía por que atravesamos. Las vides pierden la hoja y el fruto expuesto al sol materialmente se tuesta, secándose por completo.

Los maizales están también casi perdidos, lo que hace presentir que la cosecha en general de tardanas será este año po-brísima.

—El próximo domingo se celebrará en la Plaza de toros de Santa Eugenia, una extraordinaria función, por una compañía acróbata y ecuestre que llegará próximamente á esta ciudad.

—Por ferrocarril y acompañado de una pareja de la benemérita, salió ayer tarde en dirección al penal de Burgos, el recluso Pedro Fuster Mascarenas.

—Ha sido nombre agente auxiliar ejecutivo de la zona de la capital, don Buena Ventura Gratacós.

—A no tardar será un hecho la implantación de un servicio de automóviles entre Camprodon y San Juan de las Abadesas.

—Está enfermo de gravedad el primer practicante de este Hospital provincial, don

José Campos, al cual deseamos una pronta y rápida curación.

—Dicen de Camprodon, que los aficionados al sport cinogético están de enhorabuena, por las muchas codornices que hay en dicha comarca.

—Hoy se celebrará en la iglesia de las Religiosas Capuchinas una solemne función, en honor de nuestra Señora de los Angeles.

—De La Frontera de Camprodon:

«Las siegas tocan á su término y los labradores están verdaderamente alborozados por los pingües rendimientos que esperan obtener de la actual cosecha. La de patatas se presenta también inmejorable.»

—Hemos recibido la visita de un grupo de obreros excursionistas de Villanueva y Geltrú que se dirigen á París á fin de estudiar el certámen universal que se celebra en la capital de la vecina República.

Dichos obreros hacen gran parte del viaje andando y hoy es probable lleguen á Figueras.

Los excursionistas nos han rogado saludemos en su nombre á cuantos en esta ciudad los han favorecido para facilitarles el logro de sus deseos.

—La Guardia civil del puesto de Salt ha detenido al vecino de aquel pueblo Angel Taulé Bosch, presunto autor de la corta de 34 árboles, propiedad de don Rafael Turon.

—Llamamos la atención del señor alcalde, á fin de que dé instrucciones severas á los guardias municipales, para reprimir el abuso que cometen algunos carreteros de hacer circular una de las ruedas de los carros por las aceras, principalmente en las calles en que el empedrado está en mal estado, pues aunque con este sistema resulte para las caballerías más fácil el arrastre, ofrece grandes inconvenientes y molestias á los transeúntes.

Ayer tarde fué obligada por un carro de la basura á bajar de la acera en la calle de las Bernardas una señora, que á consecuencia de una grave enfermedad que acaba de sufrir, apenas puede andar.

—Ha quedado establecido un servicio combinado de grande y pequeña velocidad entre las estaciones de la compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante y las del ferrocarril económico de Olet á Gerona para el transporte de encargos, comestibles, metálico y valores, muestrarios, transportes fúnebres, ganado, carruajes y mercancías en general. Tanto las estaciones de la compañía de Madrid, Zaragoza, Alicante y líneas con ésta combinadas, como las del ferrocarril de Olet á Gerona, podrán admitir respectivamente expediciones directas á grande y pequeña velocidad para cualquiera de las estaciones de ambas compañías ferroviarias.

Las estaciones de Barcelona y Despacho Central, Granellers, Flassá, Figueras, Portbou y Mataró, expenderán billetes directos y facturarán equipajes y perros directamente también para las estaciones de Anglés y Las Planas, y éstas lo efectuarán á su vez para las estaciones de Madrid, Zaragoza y Alicante antes citadas.

CONSEJO UTILISIMO

Para curarse del estómago, haya ó no dolencia. *El Hair Emacal de Saiz de Carlos*

Distracciones

Un desdichado que está enfermo en un hospital, pregunta á una Hermana de la Caridad de quién es un retrato que hay en la pared.

—De un caballero que dejó al establecimiento 30.000 duros.

—Pues yo dejaré más.

—¿De veras?

—Si; dejaré aquí el pellejo.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Nuestra Señora de los Angeles.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Hospital.

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 y media de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

# MAGNESIA GRAU ROMANATY

aromática y efervescente

Es sumamente agradable y eficaz por sus componentes químicamente puros, su preparación especial y conservación indefinida. Según la dosis, es el mejor refresco ó el purgante más suave. Véase la instrucción que acompaña cada frasco.

La toman con avidez los niños y las personas de estómago delicado. Una peseta el frasco con tapón de vidrio.—Tomando seis ó mas frascos se hacen importantes escuentos.

DEPÓSITO: Farmacia de Grau Romanaty. ABIERTA TODA LA NOCHE. PROGRESO, 4, GERONA

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto de 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

El día 11 de Agosto el vapor **Espagne**  
El día 21 de » » **France**

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldra de Barcelona el 27 de julio para *Dakar, Rio Janeiro y Santos* el grandioso y acreditado vapor francés

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio.—Barcelona.

NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en combinación con el ferro-carril.



Lecciones de piano, solfeo y canto

por el profesor

D. RAMÓN SOLER

Treinta años de práctica. Lecciones en casa y á domicilio.

Rambla de la Libertad, 12, -2.º

## PÍLDORAS DE RIAZA

DE

Perez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

*¡Veintinueve años de éxito!* Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.

## NUTRITIVO YDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de espe-cíficos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

## Aprendiz

Se necesita uno en la Impren-de este diario, Plaza de S. Fran-cisco, núm. 6.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equi-dad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, re-cibos, prospectos, facturas, es-tados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

## Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid. . . . .	9:30 mañana		2:30 tarde
Barcelona. . . . .	9:30 m. 5:45 t.		6:30 mañana y 2:30 tarde
Francia. . . . .	7:30 m. 3:20 t.		8:30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. . . . .	7:30 m. 3:20 t.		8:30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. . . . .	5:30		11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10:15 mañana y 6:15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5:30 mañana y 1 tarde y de 1:30 á 5:30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1:30 y 4:30 tarde, sá de correspondencia falta de franqueo de sá 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declara-dos, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7:45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5 » »
Ultramar, en oro. . . . .	18 » »
Id. un año en oro . . . . .	25 » »
Extranjero. . . . .	7'50 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.